



専門教育内容というものを考慮に置かなければならぬということと、高等學校の新しい教育課程にはその趣旨で検討を加えられたものがすでに決定いたしまして、実施する直前の段階にあたるわけでござります。従いましてその意味におきましても、今後の問題ではございますが、御指摘のような考慮を十分に払いいまして遺憾なきを期したいと思ひます。それ以前に義務教育の課程におきましても、一般的に科学技術革新の線に沿つて技術教育が受け入れやすいようなる考慮をしなければならないといふことで、理科教育等につきましては十分重点を置いていかなければならぬことから、今年度よりその新しい教育課程に基づいて義務教育課程も発足することに、現にもう充足しているわけでござりますが、そういうふうなことを考え合わせまして今後万遺憾なきを期したい、かように思つてゐるわけであります。

○小林豊平君 今後の問題ですけれども、ただいま文部大臣のお話との程度では、今後の農村の発展のための必要な教育というものは、十分できないのじゃないかと思うのです。そこで一つの考え方なんですがれども、最近工業方面で非常に技術者が要るといふことで産学共同ということで工業会社が学校に金を出してそうして教育をやっている、こういうことが行なわれておりますが、この考え方を農業教育にも及ぼしたらどうか。そこで農民は金を出すことができません、資本家と違つて。そこでかわりに國が農民のかわりが、農林省が金を出して、この産学共

同と同じ思想に立つて農業教育をや  
ふさわしい人を教育するということを  
やつたらどうかと思うんですが、文部  
大臣のお考えいかがでしょう。  
○國務大臣(荒木萬壽夫君) 確かに御  
高説だと思います。政府としまして  
は、農林省 자체が産学共同の産の立場  
に立つてもらうことが便宜かと思いま  
す。同時に、それに相呼応いたしまし  
て、文部省としましても、学校教育の  
場でこの農業基本法の趣旨に沿う努力  
をし、かつ実施面において新しい営農  
技術を身につけ、農業基本法の線に沿  
うような実際的な指導が農林省の担当  
だという、こういうことで有機的につ  
ながりを持っていかなければ効果が上  
がらないと思いますが、御説のような  
構想は、まさしく今後に向かっての一  
つの考え方だと思います。十分に参考  
といたしまして検討いたしたいと思  
います。

とを期待されておる者も外に出ていつてしまふわけんです。そこで、どうしてもこれは新たな構想に立つて農村に残る新しい農村のない手を育成するという考え方方に立たなければならぬ。そこで、この一つの考え方として、こういう考え方いろいろ問題がありますけれども、昔の師範学校等において行なわれたよろいの恩典を施して、そろしてある程度将来の義務づけもして、農村に残るというような制度をとる必要があるのではないかと思うのですけれども、文部大臣のお考えはいかがですか。

○國務大臣(荒木萬壽夫君) 御質問の要旨をあらかじめ承つておるわけでございますが、お説は、かつての師範学校について一部、二部というようなもののがあつたが、あいだ師範の二部みたような考え方で特に考慮をしたらどうかといふ御意向のように承りますが、ちょっと具体的にびしゃっと自分が理解できないままのことでおそれ入りますけれども、その類似の構想としましては、現在別科ですか、今二年課程の別科という制度がございまして、相当活用されておるようですが、さうですが、これを三年課程を二年に縮めて実地に即した農業関係の基本常識なり、あるいは応用的な技術を身につけるさせるという方向にもっと身を入れてやつていつたらば、あるいは御指摘のような目的にかなうんじゃなかろうかということを念頭に置いて、この席に参ったわけでござりますが、なおお気づきの点あらば教えていただければありがたいと存じます。

○小林孝平君 私はその一部、二部、といふ点よりも、昔の師範学校のよ

ものを作れといふのではないけれども、非常にいろいろの特典を与えて、授業料も取らない、あるいは修学の経費の相当部分を国が負担するというようなことをして、その結果、ある程度今度は就業に義務づけをするというような考え方ができるものかどうか、まだ農業に従事する者はなくなるのじやないかと思います。そういう点をお尋ねしておるのであります。

○國務大臣(荒木萬壽夫君) ただいま御指摘の意味におきましては、一般的に高等学校の問題を対象として考えますと、特に農業に従事する者に國が直接経費等を負担する形で教育育成をするということは、ちょっとどうかしらんと一応考えます。育英奨学の一般的な制度といたしまして、一定の能力、知力を持つてることと、家庭条件が貧乏のゆえに学校に行けないというふうな二つの要素を勘案いたしまして、奨学金等を貸与し、もしくは給付するという制度のことは御承知の通りであります。ですが、そういうことで極力御指摘のような必要性に応じるということが、今の制度のままでいきますれば、最大限度のことじやないかと思います。それで、お話を、日本の農業といふものが国民経済上に占める重要性、とは理解できますが、その具体的な方法をさてどうするかということになります。されば、私は思いつきでしかございませんけれども、農業協同組合等の農家

○小林孝平君 今の文部大臣のお考えをさらに進めて参りますと、結局農林省でそういう新しい農村のない手となる者の教育は、農林省所管の専門の教育機関を作つたらどうかと思うのですが、今の文部大臣のお考えによれば、そういうことをも否定されないよう御意見のように拝聴するのです。が、いかがですか。

○國務大臣(荒木萬壽夫君) これは一般論としますと、別になわ張り根性で申すわけじやございませんが、国民に公平に教育の場を与えるというのが、教育の基本線でなければならぬと思うのであります。従つて、学校教育法にいうところの小、中学校、高等学校といふがごとき学校施設、設備の提供、それを通して国民的一般的な、もしくは特殊の教育を施しますことは、やはり文部省が責任をもつてやるべきことだと思うのであります。その線はくすぐわけにはいかないと思いますが、ただそこに具体的に、今後の日本農業が直面します切実な課題という角度から、また産学共同の産の立場に立つたどり、いふうなことを考へることも一つの方法じゃなかろうか。農業基本法の趣旨を徹底する角度から、農業プロパーの必要性のゆえに何らかの考慮をしてもらって、お示しのよる目的を達する方法があるいはあるんじやなかろうか。いずれにしましても、そういうことをあわせ考えて、今後に向かって十分検討をいたしたいと思います。

































ればおわかりになるように、今までの農業というのはまだ産業として、産業という段階に至らない点があるのであります。だから特別にこれに対してもみな力を合わせてあらゆる方面からこの農業を産業として成り立つようにするという努力が必要なわけです。従つてこういう意味合いから今までのようないくまでのような県庁の機構ではこの法律の運用ができないと思うのですね、相當思い切った機構改革が行なわれなければ、そういう機構改革を行なわれる意思があるのかどうか。

○國務大臣(安井謙君) 地方の行政組織につきましては、一応の基準は国で定めておりますが、その個々の実体をきめるのは、その地方団体自体でありまして、これを、こういふものを置け、こういふふうにしてるというふうにすべてを命令するということになります。しかし今の御指摘のような点で、現在の機構で非常に不十分だ、非常によろと思ひますので、その扱いについては、非常に慎重な考慮が必要だと思っておりません。お話しのとおりのとおり、このふうな点に付いて、今後検討いたしたいと思います。

○委員長(藤野繁雄君) ちょっと速記をとめて。

[速記中止]

○委員長(藤野繁雄君) 速記を始めて。

建設大臣が出席しておられます。同大臣に御質疑のおありの方は御質疑をお願いいたします。

○安田敏雄君 実はこの基本法の第一條の目標を遂行するため、第二条の政

二兆一千億円でござりますが、その内訳を見てみると、大体一級国道、二級国道、それからそれに次いで一級国道と二級国道に主力を置いて地方主要道路を最後に置いているわけならぬです。従つて県道、市町村道についてはこの道路整備五力年計画は考慮が払われていないよう内密的に思われるわけなんです。ところが、こういう農村の振興策としての農業基本法を政府が考えましたときには、当然この基盤の重要性というものをわれわれは十分認識いたしまして、そういう関係で今一級国道について五力年以内におおむね全線改修及び舗装を完了いたしましたが、二級国道が半分ぐらいしかできないうということは、国道にばかりに力を入れるということになりますと、地方道が手おくれになりますので、地方道が手おくれになりますので、地方道の方に相当に分けたい、重点を置けにならぬのではないかといふ考

方方が出てくるわけなんです。こらいう点について特に農村にとって必要なのは、県道、市町村道が強化されないと、農村の文化とか、あるいはまた生産性の向上などが非常に達成しえないので、現在の機構で非常に不十分だ、非常によろと思ひますので、その扱いについては、非常に慎重な考慮が必要だと思っておりませんれば、農林当局とも十分相談をして今後検討いたしたいと思っております。

○委員長(藤野繁雄君) ちょっと速記をとめて。

[速記中止]

○委員長(藤野繁雄君) 速記を始めて。

建設大臣が出席しておられます。同大臣に御質疑のおありの方は御質疑をお願いいたします。

○安田敏雄君 実はこの基本法の第一條の目標を遂行するため、第二条の政

号に、「農村における交通、衛生、文化等の環境の整備、生活改善」というような、以下云々というような項があるのです。だから特別にこれに対してみな力を合わせてあらゆる方面からこの農業を産業として成り立つようにするといふ努力が必要なわけです。従つてこういう意味合いでこれまでのようないくまでのような県庁の機構ではこの法律の運用ができないと思うのですね、相當思い切った機構改革が行なわれなければ、そういう機構改革を行なわれる意思があるのかどうか。

○國務大臣(安井謙君) 地方の行政組織につきましては、一応の基準は国で定めておりますが、その個々の実体をきめるのは、その地方団体自体でありまして、これを、こういふものを置け、こういふふうにしてるというふうにすべてを命令するということになります。しかし今の御指摘のようないくまでのような点について特に農村にとって必要なのは、県道、市町村道が強化されないと、農村の文化とか、あるいはまた生産性の向上などが非常に達成しえるので、現在の機構で非常に不十分だ、非常によろと思ひますので、その扱いについては、非常に慎重な考慮が必要だと思っておりませんれば、農林当局とも十分相談をして今後検討いたしたいと思っております。

○委員長(藤野繁雄君) ちょっと速記をとめて。

[速記中止]











いろいろの保護事業をやっておるのですから、これはこれとして今すぐ全部やめられるかというと、そうじやございませんで、たとえば増産対策をするという、それが本質的なものだとさきおっしゃられたような方向は推進しなければなりませんので、それをやるために、土地改良とかいろいろの投資をやらなければならぬ、それをやっている間に一方それができてしまつたらたとえばそれによって増収になり、農家の所得があふえるという場合があつても、その過程においては、やはり農産物の価格安定のための補助、保護ということは必要でありますよし、当面私はやはり一方本筋的なそういう施策をしながら、その間農業の保護政策といふものは並行してやつていかなければ農業はやつていけぬのじやないかと思っておりますので、たとえば麦の問題にしましても、なるだけあくとすることと一緒にやるのですから、経費はむしろ麦対策については二倍の費用がかかるということになるのですが、一方かわるべき品種の増産に対する経費を同時に出していいことと一緒にやるのですから、経費はむしろ麦対策については二五厘の近代化資金では農業は採算がとれぬ、金利の下敷きになる、これはもう異口同音です。しかしながら、これは全体の金利体系の中で大蔵大臣としては農業だけそな簡単に金利を安くするといふわけにはもちろんいかないであります。そういう意味の保護政策については、これは基本法にも触れておりますから、そういう必要施策は、これは措置をするといふように考えております。

○北村暢君 それから次にお伺いしたいのは、時間はどうですか、それ

じやあと一点でやめますが、私は、金融の問題で、特に金利の、利子の問題ではないのですから、圧倒的にこれが、今度の、今の国会でも農業近代化資金ということで組合金融について三百億する、こういうことが出ておるわけでございますが、すでに金利は、日本の金利は、これは世界最高の金利である、どの国と比較しても日本より高い金利のところはない。これは中央銀行の割合においても、農業関係の金利にいたしましても、すべてそこで二厘の差ではないわけですね、各国と比較して、こういう高金利の政策をとっているわけなのですが、今まで二厘の差ではないわけなのですが、今は圧倒的な農民の声です。とても七分五厘というふうに高過ぎる。もつと安くすべきだ。おそらくこれは左党の諸君も賛成してもらえるかもしれない、といった場合に、近代化資金ですら七分五厘といふうに高過ぎる。もつと安くすべきだ。おそらくこれは左党の諸君も賛成してもらえるかもしれない、

○國務大臣(水田三喜男君) その問題はきょうもあるところで話を出たのですが、かりに昔の農工銀行といつたものが、それと同じように、もし今農民が農協に預けているあの預金の金利でもし預かれたとしたならば、農業金融の利子は幾らになるかということになりますと、きわめて低利な、場合によつては資金を農村へ出せるということがありますかもしれないが、今の農民の金といふものは、三段階の金融機関の操作で、一番のコスト高の金になつていて、日本の金利といふのは相当高いわけになりますから論議いたしません。しかし、もう一つお伺いしておきたいのは、先ほど言いましたように、国際金利は下げられると思つております。

○北村暢君 これは論議をすれば長くになりますから論議いたしません。しかし、もう一つお伺いしておきたいのは、先ほど言いましたように、国際金利として各國の金利との比較において、日本の金利といふのは相当高いわけになりますから、工夫をこらせばもつと金利は下げられると思つております。

○國務大臣(水田三喜男君) これはやはり日本の割高な金利を、国際金利にさや寄せする必要はどもありませんので、自由化を前に控えて、私どもは借り入れ資金によらなければならぬ。今度の農業ならそうです。金はあるけれども、利子が高くて借りられないという状態で、一体これをどうういうふうに克服されますか。この金融について、第四条で金融の適正円滑化をはかることになっているのだが、一体どういう処置をとられるのか、この点をお伺いします。

○國務大臣(水田三喜男君) その問題はお説のように私は高いと思う。政府が利子補給をやることをきつかけに金融機関の合理化、何かそこに工夫をこらすやりたいという考え方から、今年あたり措置に踏み切ったのですが、まだ

○安田敏雄君 税法上の問題も入るの

○國務大臣(水田三喜男君) 入ると思

います。税法上の問題、それから國の財政資金。予算と言ふ方が狭い意味になりますので……。

○安田敏雄君 それは先ほど小林委員からも質問がなされたわけですが、ガソリン税がほとんど道路ばかりに使われておって、特に有料道路あるいは、二級国道に使われて、地方にはガソリン税の還付がないということです。

最近農村の機械化に応じて、近代化に応じて、農村でガソリンを消費する量が急速にふえてきたわけです。従つて農民の諸君からガソリン税を取つて、とにかくそういう方向に回すのは不當だ、むしろこれは農村の方に回すべきだ、もし回わざないならば、ガソリン税は農耕の面から削除しようといふことの、非常に声が強いわけなんです。これは地方へ行きますというと、与野党ともそういう声が非常に強いわけなんであります。こういう問題についてどういうように将来お考えになるのでしょうか。

○国務大臣(水田三喜男君) まあ、本來なら國の一般会計、一般会計で持つべきこの公共事業に対して、道路関係は特に特定財源をもつてこれに充てるということにして、ガソリン税をもう道路財源に充てるということにして、現在やつておりますが、ですから本来は一般会計においてやつておったことを、特定財源でやっているということを、特徴的の支援をするか、そうでなければ特定財源の中でこういうものもまた余裕が出てくるというなら、その特定財源を充てるということをよろ

しいでしようし、これはやり方はどうにでもなると思います。

○委員長(藤野繁雄君) 速記をとめて下さい。

午後四時三十二分速記中止  
午後五時二分速記開始

○委員長(藤野繁雄君) 速記をつけ  
暫時休憩します。  
午後五時三分休憩  
〔休憩後開会に至らなかつた〕